
27岁海天大酒店改造市民不舍

短命建筑曝城市规划短板
文/本报记者 孟艳 片/本报记者 杨宁

刚满27岁的海天大酒店已经进入招标爆破阶段，未来青岛
前海的显要地段将崛起一个全新的标志性建筑。近日，记者采
访获悉，包括海天在内的东部几个“矮个子”大酒店相继被拆
除，未来前海将被打造成高层建筑群。对于海天改造，有人认为
是好事，有人则称惋惜，认为城市建设规划缺乏严肃性。

近日，记者驱车到香港西路
48号的海天大酒店探访，两栋孤
寂的老楼静立海边，酒店出入口
被水泥墩挡住，车辆无法通行，周
边也全部被绿色围挡挡住，有保
安把守。酒店的窗户几乎全部敲
碎，院子里堆放着一些酒店用的
灶具等厨房设备，门前堆满了电
线、铁板等物品，连院内的树木也
全被挖走，只剩下树坑。看门保安
告诉记者，现在仅剩一家拆除公
司在做最后的清理工作，清理结
束后也要撤出，他是临时被雇来
的，开始爆破后他就要走了。

虽然青岛的五星级酒店有不
少，但是很多人却对海天大酒店
有种特殊的情结。一提起青岛最

高级的酒店，很多人还是会首先
想到海天大酒店。对于这座曾经
辉煌的海天大酒店要拆除，不少
人纷纷表示不舍。

山东外运公司司机刘先生
说，海天拆了太可惜。他一边指着
海天大酒店，一边介绍，当初海天
大酒店先盖的西楼，建好西楼后
大约两年又盖的东楼，当时周围
还是一片荒地。海天大酒店有20

多年的历史，算得上是青岛标志
性建筑，拆了实在可惜。

青岛市文史专家鲁海介绍，
海天大酒店对青岛来说有一定的
历史意义，也是知名品牌。它于
1988年开业，是山东省最早、规模
最大的五星级酒店之一，接待了

60多万海内外宾客，近20位国家
元首和政府首脑，以及众多国家
的政坛要员和知名人士，促进了
青岛市旅游服务业的发展，也成
为青岛旅游的一个品牌。“我也曾
经去过海天大酒店，现在回忆起
来心里还是有种很美好的感觉。”
鲁海说，听说海天大酒店要拆，觉
得有些可惜。

在湛山小区，60多岁的孙先
生介绍，海天刚开始建造时，很
多人去看新鲜，有不少青岛人
也以去过海天大酒店为荣，如
果谁家在海天办了婚宴，更是
让其他人羡慕。听说海天要拆
掉，他们几个老人聊天时，都觉
得非常可惜。

早在2009年年初，青岛就传
出了海天大酒店将要改造的消
息。2009年9月份，青岛市规划局
局长王亚军做客青岛政务网时
称，改造正在进行初步论证。而在
2010年6月11日，海天大酒店改造
项目召开规划设计方案专家评审
会，青岛市旅游局相关人士证实
了有关海天大酒店近期将启动改
造工程的消息。

记者在香港西路周边看到，
海天的西侧是刚刚建好的万丽海
景，往东则是万邦中心、东海路9

号等高层，这些楼盘除了价格不
菲，最显著的特点就是“高”。万丽
海景由三栋29至37层的超高层组
成，包括海景豪宅和酒店式公寓。

而万邦中心则包括一座50层240

米的写字楼和一座111米的公寓
楼。与它们比起来，如今的海天确
实显得有些“矮”，加上楼体较旧，
显得十分不起眼。

“青岛到了旅游旺季，宾馆
一房难求，海天在东部黄金地
段，占那么大的地方，客房那么
少，实在应改一改了。”青岛市
一位旅游界人士说。

青岛市规划局局长王亚军在
网谈时曾称，海天大酒店的酒店
功能的配置、平面功能的布局、软
硬设施的水平与打造国际顶级的
旅游度假酒店差距越来越大，改
造势在必行。

海天大酒店改造后将变成什

么样子？日前，记者致电青岛国信
集团，一名工作人员告诉记者，规
划方案还在等待市政府审批，具
体细节不方便透露，不过她可以
肯定的是，海天将改造成集酒店、
购物等于一体的综合体。改造完
成后，青岛前海的显要地段将崛
起一个全新的标志性建筑。

在海天大酒店改造之前，运
营了13年的环海凯莱大酒店已拆
除了原先的酒店，要改建为两幢
44层高楼，高度均为159米。

”矮个子”酒店为何相继被拆
除？记者获悉，在前海一线香港路
和东海路一带，青岛市已经规划
了多处高层和超高层建筑，建成
后，东部沿海将形成高层建筑群。

在采访中，不少人对海
天的拆除表示出惋惜之意。
除了惋惜一种记忆的流失，
更是对这些短命建筑的忧
心。马上要被拆除的海天大
酒店刚刚建成27年；2009年被
拆除的环海凯莱大酒店才建
成13年；2006年，青岛市著名
地标青岛大酒店被整体爆
破，建成仅20年；虽然相比现
在的高层建筑略显落后，但
是这些地标性建筑本身却不
是因为质量原因而拆除。

青岛市一位文史专家
称，27年的建筑可谓正当“壮
年”，因为设施落后，不符合
周边发展就拆除了，不仅劳
民伤财，更是一种对城市规
划的不负责任。

根据我国《民用建筑设
计通则》，重要建筑和高层建
筑主体结构的耐久年限为
100年，一般性建筑为50年至

100年，但是青岛的不少建筑
却呈现出“短命”态势，平均
寿命仅为25年至30年。

青岛市社科院一位专家
称，如果造成建筑“短命”原
因是工程质量问题，就会造
成无休止的大建、大修、大拆
与重建的怪圈之中。而海天
的拆建却不完全是建筑质量
的问题，这种情况下，是由于
城市建设规划缺乏严肃性，
以及一些地方政府的利益驱
动使然，在这些建筑买卖、重
建过程中获得利益。

据有关统计显示，“短命
建筑”中大部分为公共投资项
目，但至今为止，还没有哪个
官员为“短命建筑”埋单，因此
必须建立责任追究机制，惩诫
违规行为，与此同时，要建立
建筑拆除的法定程序，明确拆
除条件，切实做到建筑拆除有
法可依、有章可循。

“开发商和建设单位为
追求高容积率对原有建筑拆
除重建趋之若鹜。在我市旧
城非成套房屋改造大致完成
的今天，原有建筑面临拆除
改造的压力越来越大，迫切
需要制定规划加强管理。”今
年两会上，就有人大代表提
出《关于禁止拆除未到使用
年限建筑物的议案》。

据悉，18名人大代表在
议案中提出，南京路八大湖
小区，是上世纪80年代才开
始 建 设 的 ，完 全 建 成 仅 2 1

年，曾获得过“山东省优秀
实验小区”、“山东省绿化模
范小区”等多个荣誉称号，
目前部分楼座已被拆除，取
而代之的是新建的高层建
筑。这种情况并非个例，建
筑物不到使用年限被拆除，
有的是按规范建设的中学、
有的是改革开放以来建成
投 入 使 用 的 高 层 酒 店 、旅
馆，还有一些成套的住宅，
也被拆除、建成高层建筑。
造成资源的极大浪费，是不
可持续的，同时对按规划建
设的地区，因容积率大大增

加，还导致基础设施不堪重
负，频频更换，造成重复建
设。为此，建议尽快对建筑物
使用年限进行规范，避免不
必要的浪费。

为此，18名人大代表建
议，要进一步明确规定各类
建筑物的合理使用年限；要
明确业主对建筑物进行正常
维修包括大修的年限和义
务；明确规定，凡已按规划建
成投入使用的住宅、写字楼、
商住楼、宾馆酒店、中小学
校，未达使用年限的，要按照
2009年1月1日起实行的《中华
人民共和国循环经济促进
法》中“对符合城市规划和工
程建设标准，在合理使用寿
命内的建筑物，除了为公共
利益的需要外，城市人民政
府不得决定拆除”的要求，一
律不得拆除。

议案中提出，对有安全
缺陷的建筑物要按有关程序
进行鉴定，确实不能修复的，
要由具体的责任人在当地媒
体上公开拆除的必要性和重
建方案，接受社会监督，重建
的规模不得大于原建筑物。
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 4月10日，工人
在为海天大酒店拆
除做准备。
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